
 

 

PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 
 

Association forestière des deux rives 
 

Mardi 28 mars 2017 à 17h30 
Centre culture et environnement Frédéric Back 

870 avenue de Salaberry, salle 308, Québec (QC) 
 
Administrateurs présents 
- Caroline Houde, SPFRQ 
- Jean Lamontagne, membre individuel 
- Frédéric Lewis, CRECN (arrivée 17h48) 

- Jean-François Maltais, AFPQ 03 
- Gérard Szaraz, membre individuel 
- Simon Thibault, membre individuel (départ 20h) 

 
Autres personnes présentes 
- Julie Molard, AF2R - François Raymond, AF2R 

 
Administrateurs absents 
- Véronique Audet, Université Laval 
- Lyan Cabot, Cégep Sainte-Foy 
- David Carignan, CRECA 

- Yassine Messaoud, membre individuel 
- Sébastien Morais, École Duchesnay 
- Charles Vigeant-Langlois, MFFP 

 
1. OUVERTURE DE LA RÉUNION ET LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Le quorum est obtenu à 17h48 (arrivée de Frédéric Lewis), heure à laquelle Jean Lamontagne propose 
l’ouverture de la réunion, appuyé par Simon Thibault. 

 
2. LECTURE, ADOPTION ET SUIVI DU P.-V. DE LA RÉUNION DU C.A. DU 16 JANVIER 2017 

Après lecture du procès-verbal, Caroline Houde propose son adoption, appuyée par Gérard Szaraz. 
 
3. ADMINISTRATION 
 
a- États financiers au 28 février 2017 

À la suite de la présentation des états par Jean-François Maltais, leur adoption est proposée par Frédéric 
Lewis et appuyée par Simon Thibault. 

 
b- Confirmation du paiement des déductions à la source 

Julie Molard confirme le paiement des déductions à la source. 
 
c- Rapports, développement et philanthropie 

Julie Molard fait part des rapports administratifs préparés, des ententes signées, des développements de 
projets en cours, des demandes d’aide financière déposées et, enfin, de l’avancement des activités du 
comité de financement de la campagne de levée de fonds corporatifs. 

 
d- Résolutions 

Trois résolutions adoptées par Internet depuis la dernière rencontre des administrateurs sont déposées. 
 
e- Ressources humaines et formations 

Julie Molard énumère les démarches entreprises en regard des ressources humaines et les formations 
suivies par les employés. 
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f- Plan stratégique (3 à 5 ans) 
Julie Molard explique les démarches en cours concernant la planification de l’élaboration d’un plan 
stratégique sur trois à cinq ans pour l’organisme. 

 
g- 60e anniversaire de l’AF2R – 2018  

Simon Thibault propose de déposer une demande d’aide financière auprès de la Ville de Québec (activités 
communautaires). Il propose de compiler les activités qui ont été réalisées en partenariat avec la Ville de 
Québec dans les 10 dernières années et de les inclure à titre indicatif dans notre demande. 
 
Jean Lamontagne propose de remettre en branle un projet sur les arbres remarquables. Le directeur du 
service horticulture et foresterie urbaine de la Ville de Québec s’est montré intéressé à soutenir 
financièrement un tel projet. Il est prêt a faire le premier contact pour établir une collaboration en ce sens, 
mais il a besoin des documents du projet sur les arbres remarquables que l’AF2R avait mené en 
collaboration avec la Ville de Québec il y a une dizaine d’années. 
 
Simon Thibault propose de réaliser les mêmes démarches auprès de la Ville de Lévis. Il est d’ailleurs prêt a 
faire le premier contact pour établir une collaboration en ce sens avec le directeur de l’environnement. 

 
h- Lettre au ministre du MFFP 

Une lettre a été envoyée au cabinet du ministre pour tenter de récupérer une partie des coupes subies 
(40 000 $) sous son prédécesseur dans le cadre de l’Aide à la culture forestière. 

 
i- Réunion provinciale – Aide à la culture forestière 

Une rencontre en visioconférence s’est tenue dernièrement pour l’Aide à la culture forestière. Aucun 
changement n’est à signaler. 

 
4. COMMUNICATION ET TRANSFERT DE CONNAISSANCES 
 
a- Cahier spécial 

François Raymond met les administrateurs à jour sur les défis associés à la parution du cahier spécial 
année après année, notamment sur la difficulté grandissante de le financer par la vente d’encarts 
publicitaires dans la presse imprimée. Caroline Houde propose que l’offre de visibilité et la liste des 
commanditaires sollicités soient envoyées aux administrateurs afin d’apporter un coup de main dans la 
recherche d’annonceurs publicitaires. Simon Thibault propose qu’une décision concernant la parution de 
l’édition 2017 soit prise d’ici le 14 avril. 

 
b- Campagne communication   

François Raymond informe le conseil du lancement du site Internet www.touchedubois.org et de la 
campagne de communication qui en fait la promotion, notamment en ciblant les conseillers en orientation 
des milieux scolaire et communautaire. Il explique aussi que le dépliant promotionnel a été adapté à pour 
certaines associations forestières intéressées à faire la promotion du site. Il mentionne finalement qu’une 
deuxième série d’épisodes de l’émission communautaire « La forêt notre richesse » sera tournée, 
principalement à l’été 2017, en partenariat avec CJSR Portneuf. 

 
c- Colloques de l’AF2R – Bilan 2017 et thème 2018 

Les participants sont très satisfaits des conférences et ateliers tenus lors du colloque. Cependant, la 
principale lacune du colloque 2017 a été sa difficulté à rejoindre son public cible, c’est-à-dire les 
professionnels forestiers. 
 
Jean Lamontagne demande si des ateliers pourraient être tenus lors des prochaines éditions du colloque, 
même si elles se tiendraient sur une seule journée. Julie Molard explique que les ateliers prennent déjà un 
temps considérable, et que ceux-ci, associés à un sujet aussi large que celui de cette année (qui faisait 
également place à sept conférences et un panel d’experts), rendraient impossible la tenue de l’événement 
sur une seule journée. 



 

 

Julie Molard témoigne des démarches entreprises concernant le choix d’un thème pour le colloque 2018 
qui réponde à la fois aux besoins des intervenants du milieu et qui cadre avec les orientations de l’Aide à la 
culture forestière du MFFP. Caroline Houde est d’avis que l’adoption d’un thème plus près de la forêt 
privée forcerait l’AF2R à sortir de sa zone de confort et lui permettrait de se faire connaître auprès de 
nouveaux publics. Simon Thibault demande à Julie Molard de tenir les administrateurs à jour sur le progrès 
de ce dossier. 

 
d- Communications 

Simon Thibault demande que le Feuillet Express soit partagé dans les réseaux sociaux suivant son envoi 
par courriel. 

 
5. PLANTATIONS 
 
a- Milieux de vie en santé 

Julie Molard informe du dépôt du document « Fiches de bonnes pratiques sur la densification verte », dont 
elle craint l’archivage prématuré dû à un manque de promotion de la part de Nature Québec. Elle explique 
que l’implication de l’AF2R dans le projet tire à sa fin, étant donné un manque important de saine 
coopération entre les organismes partenaires. 

 
b- Mois de l’arbre et des forêts – Mai 2017 

Le MAF 2017 arrive à grand pas et l’équipe de l’AF2R s’affaire à préparer les distributions d’arbres et les 
activités publiques dans le cadre de ce mois qui s’annonce encore une fois bien occupé, malgré la non 
tenue de la fête familiale Mon arbre à moi au parc des Chutes-de-la-Chaudière à Lévis. 

 
c- Service-conseil et plantations d’arbres 

Julie Molard expose les démarches en cours pour le développement de plantations d’arbres avec la 
communauté de son territoire. 

 
6. MISE EN VALEUR ET CONSERVATION 
 
a- Baie de Beauport 

Gestev, gestionnaire du site, impose de nombreuses contraintes en défaveur de la création d’une trame 
verte au sein de la Baie de Beauport en regard de l’utilisation projetée du site. 

 
b- Conservation Île d’Orléans 

Julie Molard informe de l’avancement de ce projet sur trois ans autant au sujet des activités de 
sensibilisation et de transfert de connaissances qu’au sujet de la compilation des données et de la 
rédaction des cahiers de propriétaire. 

 
c- Mont Wright 

Sabrina Doyon a hérité de la coordination de ce dossier. Un projet d’entente pour la reconnaissance du 
parc comme réserve naturelle a été rédigé. Un dépôt légal du nouveau guide du visiteur du parc a été fait 
auprès des archives nationales. Un nouveau directeur des loisirs à la municipalité, Monsieur Luc 
Baillargeon, vient tout juste d’entrer en poste et une mise à niveau concernant le dossier du parc s’impose. 
Plusieurs événements spéciaux sont prévus dans le cadre du 15e anniversaire du parc en 2017, 
notamment un événement festif pour la famille le 24 septembre, pour lequel une demande d’aide financière 
est en cours d’élaboration pour dépôt à Québec Philanthrope et au Fonds Canada 150. 

 
d- Portrait des milieux naturels 03 et 12 

Julie Molard expose les activités réalisées dans le cadre de ce projet, dont l’élaboration d’un projet 
d'adaptation aux changements climatiques 2017-2020. 
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7. ÉDUCATION FORESTIÈRE 
 
a- Aventure forêt et bois 

Julie Molard explique aux administrateurs que ce projet rencontre des difficultés de recrutement. 
 

b- Camp forêt des profs 
Julie Molard mentionne qu’une vidéo a été produite, pour des fins de promotion, en plus du dépliant. 

 
c- Forêt à l’école 

Julie Molard explique que plusieurs des activités proposées dans le cadre du programme La forêt à l’école 
ne sont plus admissibles en regard des orientations du MFFP et que certaines ne sont plus vraiment au 
goût du jour. Une évaluation du programme, autant au primaire qu’au secondaire, ainsi que des 
améliorations s’imposent. Ces démarches s’inscriront dans le cadre de la planification stratégique de 
l’AF2R. 

 
d.-Viens vivre la forêt 

Julie Molard explique que la formule de l’événement a été revue cette année, principalement afin de 
maintenir l’intérêt des élèves. 

 
8. VARIA 

Aucun point n’est abordé au varia. 
 
9. LEVÉE DE LA RÉUNION 

La levée de la réunion est proposée par Caroline Houde et appuyée par Gérard Szaraz à 20h51. 
 
 
 
L’adoption du procès-verbal est proposée par M. Jean-François Maltais et appuyée par M. Gérard 
Szaraz. 

 
Caroline Houde, secrétaire 
 


